

Научная статья

УДК 929

Шагдыр-Сюрюн Оюн (1904-1936) – государственный и партийный деятель Тувинской Народной Республики



Солангы Ю. Чыргалан

Тувинский институт гуманитарных и прикладных социально-экономических исследований при Правительстве Республики Тыва, главный специалист, сектор истории, Кызыл, Республика Тыва, Россия, solangy.tchyrgalan@yandex.ru

Аннотация. Статья посвящена одному из государственных, партийных и профсоюзных деятелей периода Тувинской Народной Республики Шагдыр-Сюрюну Оюну Санаа. В результате исследования автором раскрыты многие неизвестные ранее события из профессиональной и личной жизни изучаемой исторической личности. Автор приходит к выводу, что Шагдыр-Сюрюн Оюн сыграл значимую роль в истории Тувы, был одним из ярких представителей интеллигенции ТНР. И если бы не скоростная смерть, он мог бы принести родной Республике ещё больше пользы.

Ключевые слова: Шагдыр-Сюрюн Оюн Санаа, Тувинская Народная Республика (ТНР), Тувинская народно-революционная партия (ТНРП), Тувинский революционный союз молодёжи (ТРСМ), Центральный совет Профсоюзов ТНР

Для цитирования: Чыргалан С. Ю. «Шагдыр-Сюрюн Оюн Санаа (1904-1936) – государственный и партийный деятель Тувинской Народной Республики» // Азиатские исследования: история и современность. 2023 № 1 (5) С. 70-79. DOI: 24412/2782-6139-2023-5-70-79

Shagdyr-Syuryun Oyun (1904-1936) as a Statesman and a Party leader of the Tuvan People's Republic

Solangy Yu. Chyrgalan

Tuvan Institute of Humanitarian and Applied Social and Economic Research under the Government of the Republic of Tuva, Chief Specialist, Kyzyl, Russia, solangy.tchyrgalan@yandex.ru

Abstract. The article is devoted to Shagdyr-Syuryun Oyun Sanaa who was one of the state, party and trade union activists of the period of the Tuvan People's Republic. The author has revealed some previously unknown evidences related to his professional and personal life. There is a conclusion that Shagdyr-Syuryun Oyun played a significant role in the history of Tuva, and was one of the

representatives of the TPR intelligentsia. And if not for his sudden death, he could have brought even more benefits for the Tuvan People's Republic.

Keywords: Shagdyr-Syuryun Oyun Sanaa, Tuvan People's Republic (TPR), Tuvan People's Revolutionary Party (TPRP), Tuvan Revolutionary Youth Union (TRYU), Central Council of Trade Unions of the Tuvan People's Republic

For citation: Chyrgalan, S.Yu. (2023) "Shagdyr-Syuryun Oyun Sana (1904-1936) as a statesman and a party leader of the Tuvan People's Republic" // Asian Studies: History and Modernity, no. 1(5), p. 70-79. DOI: 24412/2782-6139-2023-5-70-79

Введение

Предметом данного исследования является личность Шагдыр-Сюрюна Оюна Санаа. Объект исследования включает сферы его деятельности, связанные с историей его малой Родины в период становления и развития самостоятельного государства – Тувинской Народной Республики. Целью данной работы является анализ биографии Шагдыр-Суруна Оюна. Основными методами познания послужили систематизация, анализ, синтез, обработка архивных данных. Работа написана на основе опубликованных статей учёных-историков, а также неопубликованных материалов о Шагдыр-Суруне из фондов Национального архива Республики Тыва, которые позволили оценить многогранную личность человека, способствовавшего развитию ТНР.

Имя Шагдыр-Сюрюна Оюна вошло в фундаментальный труд «История Тувы» [История Тувы, 2007] и связано со многими событиями в Тувинской Народной Республики в период с 1924 по 1936 гг. [Дубровский 1984, с. 39-40]. О нём упоминают как о профсоюзном и партийном лидере, государственном деятеле. Краткая биография опубликована в коллективном труде «Очерки истории Тувинской организации КПСС» [Очерки тувинской... 1975, с.397]. Сведения о нём имеются в монографии доктора исторических наук Ю. Л. Аранчына «Исторический путь тувинского народа к социализму» [Аранчин 1982, с.135, 167, 215]. В периодической печати советского периода были опубликованы статьи В. А. Дубровского «Биргилернин бирээзи»¹, «Борец за народное дело»². С. К. Тока писал о нём в повести «Слово арата» [Тока 1972, с. 193-197; 208-209; 391]. Шагдыр-Сюрюн был включён в государственную книгу «Заслуженные люди Тувы XX века», что приравнивалось к вручению высшей государственной награды Республики Тыва – ордену Республики Тыва [Заслуженные люди... 2004, с.107].

¹ Дубровский В.А. Биргилернин бирээзи // Шын, 1975. 20 авг. С.2.

² Дубровский В.А. Борец за народное дело: [к 75-летию со дня рождения О.С. Шагдыр-Суруна] // Тувинская правда, 1979. 28 июля. С.1.

Национальный архив Республики Тыва располагает материалами о Шагдыр-Сюрюне. Его имя упоминается в разных документах: протоколах собраний и сессий Малого и Великого Хуралов ТНР, партийных и профсоюзных архивах, в периодической печати. Однако, отдельного личного фонда данной исторической личности нет.

Шагдыр-Сюрюн Оюн родился в 1904 г. в местечке вблизи с. Межегей Тандинского хошуна в семье феодала («дужумета»³, «мээрена»⁴) Оюна Санаа и был его единственным сыном⁵. В младенчестве он потерял мать, в одиннадцать лет лишился и отца. С 11 до 20-ти лет рос, занимаясь батрачеством у «своих близких и чужих»⁶. Его родным дядей по отцовской линии был известный партийный деятель ТНР; один из основателей ТНРП, состоявший в инициативной группе [История Тувы 2007, с.137] по её созданию – Оюн Курседи [Доржу, Оюн 2022, с. 15.].

В 1923 г. Шагдыр-Сюрюн переехал в г. Кызыл для обучения на курсах старомонгольского языка. Через год начал учиться в школе I-ой ступени г. Кызыла⁷.

В июле 1923 г. II съезд ТНРП вынес решение об организации Тувинского Революционного союза молодёжи (ТРСМ) [История Тувы 2007, с. 148]. Летом 1924 г. состоялось собрание молодёжи г. Кызыла, была создана первая молодёжная революционная организация в Туве – ревсомольская ячейка № 1. Её возглавил Шагдыр-Сюрюн. В составе руководства, кроме Шагдыр-Сюрюна, были два ревсомольца, одним из которых был будущий Генеральный секретарь ЦК ревсомола И. Ч. Шагдыржап. Основными задачами данной ячейки были: политпросвещение ее членов; агитация и пропаганда на местах, приём в состав новых членов; проведение в 1924 г. I съезда ТРСМ⁸.

Как известно, I съезд ТРСМ был проведён на полтора года позже, в конце 1925 г. Причиной тому, как свидетельствует И. Шагдыржап, послужило то обстоятельство, что отдельные лица партии и правительства (К. Дондук, С. Оруйгу) не понимали значения создания молодёжной организации⁹.

³ Дужумет – в старой Туве - чиновник, бюрократ (см.: Татаринцев Б.И. Этимологический словарь тувинского языка (ЭСТЯ) Том II. Новосибирск, 2002. С.286).

⁴ Мээрэн (мейрен) – в старой Туве – заместитель правителя хошуна (см.: Татаринцев Б.И. Этимологический словарь тувинского языка (ЭСТЯ) Том IV. Новосибирск, 2008. С.224).

⁵ НА РТ, ф. П.-1, оп. 2, д. 350, л.2.

⁶ НА РТ, ф. П.-1, оп. 2, д. 14, л. 2.

⁷ НА РТ, ф. П.-1, оп.2, д. 14, л.2.

⁸ НА РТ, ф. П.-1, оп. 2, д. 57, л. 4.

⁹ НА РТ, ф. П.-1, оп. 2, д. 57, л.3 (об.).



**Шагдыр-Сюрюн
Оюн Санаа¹¹**

В 1924 г. он принимал участие в подавлении антиправительственного восстания на Хемчике¹⁰.

Будучи заместителем председателя Организационного бюро Союза молодёжи ЦК ТНРП, призванного создавать молодёжные организации по всей республике, непосредственную роль Шагдыр-Сюрюн сыграл в организации I съезда ТРСМ, состоявшегося в декабре 1925 г. [История Тувы 2007, с.148].

В конце 1925 г. Шагдыр-Сюрюн Оюн был командирован на учёбу в Коммунистический университет трудящихся Востока им. И. В. Сталина (КУТВ). Главным критерием отбора претендентов для отправки на учёбу было членство в рядах ТНРП или ТРСМ. Однокурсниками Шагдыр-Сюрюна были Тока, Соян-Монге, Седип-оол, Кашпык, Барылга, Шылаа, Достак-оол, Чамыян, Анай-оол [Тока 1982, с.103-105]. Из десяти первых тувинских студентов КУТВа, в 1929 г. окончили университет двое – С. Тока, О. Шагдыр-Сюрюн [Монгуш 2019, с.36]. Остальные были отчислены по разным причинам, тем не менее, при возвращении в Туву они занимали разные государственные и партийные должности.

В автобиографической повести «Слово арата» С.К. Тока подробно описал исторические события – отправку тувинских студентов, их обучение в университете и возвращение на родину. Про Шагдыр-Сюрюна автор писал: «У Шагдыра лицо всегда было какое-то синее, бледное. Ребята так и звали его «Куу-Шагдыр» (Бледный-Шагдыр). Он родом из Элегеста, был племянником Оюна Курседи. Ходил короткое время в хуураках при монастыре. Неразговорчивый, вдумчивый, ходил с наморщенным лбом. Шуток не понимал, сразу набрасывался на ребят, как ястреб» [Монгуш 2019, с.34].

В 1929 г. началась его партийная и государственная деятельность. На VIII съезде ТНРП, состоявшемся 20 октября – 10 ноября 1929 г., он был избран вместе с товарищами по партии Бульчуном, Чульдумом, Бежендеем, Бадан-оолом, [История Тувы 2007, с.145]. Седип-оолом членом Президиума Центральной контрольной комиссии (ЦКК) ТНРП¹².

¹⁰ НА РТ, ф. П.-1, оп.2, д.14, л.2-3.

¹¹ НА РТ, ф. П.-1, оп. 2, д.14, с.1.

¹² НА РТ, ф. П.-1, оп. 1, д.603, л.4.

В трудовой деятельности Шагдыр-Сюрюна важное место занимала работа по профсоюзному движению ТНР, которая была начата ещё в студенческие годы. В 1928 г. его избрали представителем тувинских студентов в профсоюзном движении университета¹³. В 1930 г. он стал председателем Центрального Совета Профсоюзов ТНР, членом Профкомитета батраков и рабочих госхозов, профкомитета государственных и торговых служащих. В августе 1930 г. от профсоюзов ТНР он принимал участие в V конгрессе Красного интернационала профсоюзов в Москве. В ходе его работы 20 августа было принято решение принять профсоюзы Тувы в международное профсоюзное объединение – Профинтерн [Аранчын 1982, с.135].

В 1930 г. Шагдыр-Сюрюн стал кандидатом в члены Президиума Малого Хурала ТНР.

Также в 1930 г. Шагдыр-Сюрюн участвовал в подавлении вооружённого мятежа на Хемчике. Как известно, 17 марта в Дзун-Хемчикском кожууне ТНР начался вооружённый мятеж. Восставшие выступили против новой власти и политики, проводимой партией и правительством [История Тувы 2007, с.148]. Как описывает в своей автобиографии Шагдыр-Сюрюн, он был назначен «одним из руководителей ликвидации остатков мятежников, комиссаром красноармейцев Чаданского отряда»¹⁴.

Он участвовал в развитии и распространении тувинской национальной письменности. В начале июня 1930 г. в ТНР прибыла научная экспедиция Научно-исследовательской ассоциации по изучению национальных и колониальных проблем (НИАНКП), возглавляемая проректором КУТВ Л. Д. Покровским. В её составе были видные учёные А. Пальмбаха, К. Алавердов, Х. Сейфулин, И. Полеев, Р. Кабо и др. После взаимного обмена мнениями и консультаций советских учёных Политбюро ЦК ТНРП образовало специальную комиссию по тувинской письменности. Членами данной комиссии стали: С. Тока, Т. Седип-оол, С. Бак-Кок, А. Пальмбаха, О. Шагдыр-Сюрюн [Аранчын 1982, с.167]. В анкете члена ЦК ТНРП, заполненной самим Шагдыр-Сюрюном, хранящейся в Национальном архиве РТ, он пишет о том, что «тувинским языком владеет в совершенстве, хорошо знает русский и монгольские языки»¹⁵.

Он принимал активное участие в разработке законодательства ТНР и практическом его внедрении¹⁶.

¹³ НА РТ, ф. П.-1, оп.2, д.14, л.6.

¹⁴ НА РТ, ф. П.-1, оп.2, д.14, л.2-3.

¹⁵ НА РТ, ф. П.-1, оп.2, д.14, л.1.

¹⁶ Активный участник в разработке законодательства ТАР. // Вперед. 26 апреля 1936. № 33 (384). С.2. (НА РТ, газетные подшивки, с. 60.

В 1933 г. в связи с болезнью председателя Президиума Малого Хурала ТНР А.-Т. Чульдума Шагдыр-Сюрюн временно исполнял его обязанности¹⁷. В 1933 г. он стал секретарём Президиума Малого Хурала¹⁸.

Большим событием в профсоюзной жизни Тувы стало обсуждение 15 января 1934 г. доклада О. Шагдыр-Сюрюна «Положение и задачи профсоюзов Танну-Тувы» на заседании Секретариата Профинтерна¹⁹ с участием работников его Восточно-колониальной секции [История Тувы 2007, с.208].

12 марта 1934 г. постановлением Президиума Малого Хурала он был избран заместителем председателя комиссии Дорожно-транспортного бюро наряду с Ойдуном, Товарищтаем, Тайна, Хавакчапом, Кызыл-оолом, Лопсаном, Бежановым, Новиковым, Шома²⁰.

В 1935 г. ЦК ТНРП поручает О. С. Шагдыр-Сюрюну возглавить новое и очень ответственное дело. Он был назначен начальником Главного управления горной промышленности ТНР²¹. Под его руководством золотая промышленность в 1935 г. выполнила свой план на 141%. В первом квартале 1936 г. показатели выполнения плана достигали 194,86%²².

В 1935 г. был избран членом Малого Хурала ТНР. Постановлением Президиума Малого Хурала от 19 марта 1935 г. его включили в состав комиссии по проведению 14-летней годовщины образования ТНР²³.

В 1936 г. Оюн Санаа Шагдыр-Сюрюн тяжело заболел гнойным воспалением брюшной полости и, не пережив операцию, скончался утром 26 апреля.

Известие о смерти выпускника КУТВ, члена ЦК ТНРП, Правительства ТНР Шагдыр-Сюрюна было размещено в периодической печати. Экстренный выпуск газеты «Вперед» от 27 апреля 1936 г. был посвящён жизни и революционной деятельности О. С. Шагдыр-Сюрюна.

Коллектив Тувпрофсовета вспоминали о Шагдыр-Сюрюне тепло. «Шагдыр-Сюрюн был всегда чутким ко всем по работе, всегда старался глубоко изучить, чем живёт каждый из работников, каковы их

¹⁷ НА РТ, ф. 93, оп.1, д.56, л. 3.

¹⁸ НА РТ, ф. 93, оп.1, д.56, л. 5.

¹⁹ Международная организация радикальных профсоюзов «Красный интернационал профсоюзов».

²⁰ НА РТ, ф. 93, оп.1, д.72, л.6.

²¹ НА РТ, ф.93, оп.1, д.85, л.37.

²² Товарищ Шагдыр-Сюрюн горел на работе // Вперед. 26 апреля 1936. №33 (384). НА РТ, газетные подшивки, с. 60.

²³ НА РТ, ф.93, оп.1, д.85, л.7.

жилищные и бытовые условия. Отличался своим весёлым характером, чувством юмора, простодушием. Никогда в нём не было заносчивости и высокомерия, давал всегда советы, делился опытом, от этого с ним было всегда легко работать²⁴. Как отмечали представители Президиума ЦК ТНРП, Шагдыр-Сюрюна отличали «безраздельная преданность, самоотдача и направление всех помыслов делу, за которыми борются во всём мире трудящиеся. Деятельный, отзывчивый в общении Шагдыр-Сюрюн был верным товарищем для коллег²⁵, надёжной опорой супруги Фаины Абрамовны Шагдыр²⁶.

Заслуженный работник культуры Тувинской АССР, кандидат исторических наук, ветеран партии и труда Толгар-оол Оюн Араптанович вспоминал: «С Шагдыр-Сюрюном Оюном знакомы были с малых лет. На высоких правительственных постах он был всегда скромным и сердечным человеком»²⁷. Похоронили его с почестями у братской могилы красных партизан в г. Кызыле.

Его самоотверженный труд получил оценку. Постановлением Президиума Малого Хурала от 27 апреля 1936 г. член Правительства О. Шагдыр-Сюрюн посмертно был награжден высшей государственной наградой ТНР – Орденом Республики²⁸. А также было принято решение о социальных мерах поддержки его семьи: 1) назначить пособие на детей Темира и Саяна до совершеннолетия; 2) освободить от уплаты аренды жилья²⁹.

Протокольным решением от 28 мая 1936 г. Президиума Малого Хурала и Совета министров ТНР именем Шагдыр-Сюрюна был назван новый клуб в ТНР³⁰. Постановлением от 24 января 1939 г. Президиума Малого Хурала клубу Шагдыр-Сюрюна был присвоен статус Государственного театра, он был переименован и стал носить имя С.К. Тока³¹.

Заключение

На основе вышеизложенного, мы делаем вывод, что Шагдыр-Сюрюн Оюн сыграл значимую роль в истории Тувы. Его по праву можно отнести к первой плеяде тувинской интеллигенции. Особая его заслуга

²⁴ Пакук, Арапча. Товарищи о Шагдыр-Сюрюне // Вперед. 26 апреля 1936. №33 (384), с.2. НА РТ, газетные подшивки, с. 60.

²⁵ Товарищ Шагдыр-Сюрюн горел на работе // Вперед. 26 апреля 1936. №33 (384). С. 2. НА РТ, газетные подшивки, с. 60.

²⁶ НА РТ, ф. П.-1, оп.2, д.14, л.8.

²⁷ Пламенный патриот // Красное знамя. 29 июня 1989. № (76 (1313)). С.3.

²⁸ НА РТ, ф. 93, оп. 1, д.105, л.9.

²⁹ НА РТ, ф.93, оп.1, д.99, л.33.

³⁰ НА РТ, ф.93, оп.1, д.99, л.12.

³¹ НА РТ, ф.93, оп.1, д.173, л.7.

отмечается в становлении профсоюзного движения ТНР. Он был одним из основоположников данного движения. Непосредственно занимался вопросами организации и способствовал ускорению процесса его создания.

Если бы не скоропостижная смерть в молодом возрасте, Шагдыр-Сюрюн Оюн достиг бы огромных успехов в карьере. Бесспорно, он обладал большим потенциалом. Вместе с тем, вполне возможно, мог оказаться в числе репрессированных государственных деятелей в 1930-1940-х гг. За полгода до своей кончины, 23 сентября 1935 г. он писал письмо С. Тока, как своему товарищу, с которым пережили многие, порой непростые, времена в годы студенчества в незнакомом городе. Шагдыр-Сюрюн высказывался о переменившемся к нему отношении С. Тока³². Вероятно, уже тогда он отмечал ревностное отношение С. Тока, который стремился быть первым лицом тувинской политики тех лет. Наличие такого человека как Шагдыр-Сюрюн, кто фактически мог назвать себя равным С. Тока, могло отразиться на политических амбициях его сокурсника.

В 2024 г. Шагдыр-Сюрюну Оюн исполнилось бы 120 лет. В рамках данной работы, хотелось бы порекомендовать специалистам НА РТ и потомкам Шагдыр-Сюрюна рассмотреть возможности формирования материалов о нём в отдельный личный фонд Национального архива Республики Тыва.

Литература:

1. Аранчын 1982 – Аранчын, Ю. Л. Исторический путь тувинского народа к социализму. Новосибирск: Наука. 336 с.
2. Доржу, Оюн 2022 – Доржу, З. Ю., Оюн, О. П. Оюн Курседи – основоположник Тувинской народно-революционной партии // Вестник ТувГУ. № 3. Вып. 1. Социальные и гуманитарные науки. С. 9-17.
3. Дубровский 1984 – Дубровский, В. А. Шагдыр-Сюрюн Оюн Санаа (к 80-летию со дня рождения) / В братской семье народов СССР: Метод. и библиогр. материалы. Кызыл. В надзаг.: Министерство культуры Тувинской АССР. Тувин. респ. универсальная науч. б-ка им. А. С. Пушкина. С. 39-40.
4. Заслуженные люди... 2004 – XX чүс чылда Тываның алдарлыг кижилери = Заслуженные люди Тувы XX века: Тыва Республиканың Күрүне ному / Тыва Республиканың Чазаа; [авт. текстов: В. А. Бузыкаев и др.; пер.: А. С. Дембирель и др.]. Кызыл: Тыванын ном үндүрер чери. 341 с.
5. История Тувы 2007 – История Тувы: в 3 т. Т. II. Под общ. ред. В. А. Ламина. Новосибирск: «Наука». 430 с.
6. Монгуш 2020 – Монгуш, Ч. А.-С. Первые тувинские выпускники КУТВ // Люди и

³² НА РТ, ф. П.-1, оп. 2, д. 350, л. 1.

события Тувы: календарь-хронограф 2020. Кызыл: ГБУ «Нац. б-ка им. А.С. Пушкина Респ. Тыва», Тув. ин-т гуманитар. и прикладных соц.-экон. исслед. при Правительстве Республики Тыва, Нац. музей Респ. Тыва; сост.: Е. М. Ак-кыс, Ч. Э. Монгуш.; редкол.: Н. М. Очур [и др.]. Кызыл. С.32.

7. Очерки истории... 1975 – Шагдыр-Сюрюн Оюн Санаа: [Биогр.]. Очерки истории Тувинской организации КПСС. Кызыл: Тувкнигоиздат. С. 397.

8. Тока 1972 – Тока С. К. Слово арата. Роман в 3-х книгах. М.: «Советский писатель». Кн. 2-я. 479 с.

9. Тока 1982 – Тока, С. К. Десять учеников./ С. Тока. Слово арата: роман-трилогия. Авт. пер. с тув. М. С.103-105.

References:

1. Aranchyn, YU. L. (1982), «Istoricheskiy put tuvinskogo naroda k socializmu (kon. XIX – 50 g. XX v.)» [The Historical Path of the Tuvan People to Socialism (Late 19th – 50s of the 20th Century)], Novosibirsk, Nauka, 338 p. (In Russ.).

2. Dorzhu, Z. YU., Oyun, O. P. (2022), «Oyun Kursedi – osnovopolozhnik Tuvinskoj narodno-revolucionnoy partii» [Oyun Kursedi as the founder of the Tuvan People's Revolutionary Party], Vestnik TuvGU, no. 3, vyp.1, Social'nye i humanitarnye nauki, p. 9-17. (In Russ.).

3. Dubrovskij, V. A. (1984), «Shagdyr-Surun Oyun Sanaa (k 80-letiyu so dnya rozhdeniya)» [Shagdyr-Surun Oyun Sanaa (to the 80th anniversary of his birth)], V bratskoj sem'e narodov SSSR: Metod. i bibliogr. materialy, Kyzyl, V nadzag.: Ministerstvo kul'tury Tuvinskoj ASSR. Tuv. resp. universal'naya nauch. b-ka im. A. S. Pushkina, p. 39-40. (In Russ.).

4. «XX chys chylда Tyvanyn aldarlyg kizhilери = Zasluzhennye lyudi Tuvy XX veka: Tyva Respublikanyn Kyrune nomu» (2004) [The Ancestors of Tuvans in the XX Century = Honored People of Tuva of the XX century: The Republic of Tuva, Government of the Republic of Tuva], avt. tekstov: V. A. Buzykaev i dr.; per.: A. S. Dembirel' i dr., Kyzyl, Tyvanyn nom yndyrer cheri, 341 p. (In Russ.).

5. Istoria Tuvy (2007), [The History of Tuva], Pod obshch. red. V. A. Lamina, Novosibirsk: Nauka, 430 p. (In Russ.).

6. Mongush, Ch. A.-S.(2020), «Pervye tuvinskie vypuskniki KUTVa» [The first Tuvan graduates of Communist University of the Workers of the East], Lyudi i sobytiya Tuvy: kalendar'-hronograf 2020, GBU «Nac. b-ka im. A.S. Pushkina Rесп. Tyva», Tuv. in-t humanit. i prikladnyh soc.-экон. issled. pri Pravitel'stve Respubliki Tyva, Nac. muzej Rесп. Tyva; sost. E. M. Ak-kys, CH. E. Mongush.; redkol.: N. M. Ochur [i dr.], Kyzyl, p. 32. (In Russ.).

7. Toka, S. K. (1972), «Slovo arata» [The Word of Arat], Roman v 3-h knigah, Moscow, Sov. Pisatel, kn. 2-ya, 479 p. (In Russ.).

8. Toka, S. K. (1982), «Desyat' uchenikov» [Ten Students], in S. Toka, Slovo arata: roman-trilogiya, avt. per. s tuv., Moscow, p. 103-105. (In Russ.).

9. «Shagdyr-Syuryun Oyun Sanaa» [Shagdyr-Syuryun Oyun Sanaa], Ocherki istorii Tuvinskoj organizacii KPSS, (1975), Kyzyl, Tuvknigoizdat, p.397. (In Russ.).

Информация об авторе:

Солангы Ю. Чыргалан, главный специалист, сектор истории, Тувинский институт гуманитарных и прикладных социально-экономических исследований при Правительстве РТ, Кызыл, Россия; 667000, Россия, Республика Тыва, г. Кызыл, ул. Кочетова, д. 4,

solangy.tchyrgalan@yandex.ru

РИНЦ AuthorID:1013532

Information about the author:

Solangy Yu. Chyrgalan, Chief Specialist, History Sector, Tuvan Institute of Humanities and Applied Social and Economic Research under the Government of the Republic of Tuva, Kyzyl, Russia; 4 Kochetov St., 667000, Russia, Republic of Tyva, Kyzyl.

E-mail: solangy.tchyrgalan@yandex.ru

ORCID ID: 0000-0002-4067-120X

@ Чырғалан С. Ю. 2023
